# Ciberta Ierra

Numero suelto: 10 cts.

Redacción y administración: Calle Cadena, 39, 2.°, 1.ª

Paquete de 30 ejempiares , . . . Suscripción: España, un trimestre. Extranjero

200 ptas. 2.00

S

## AUTONOMÍAS BURGUESAS

autonomia hecha por los plutócratas y sus lacayos los políticos de Cataluña al p central, se planteó otra crisis. ¿Cuántas ya en poco tiempo? El olizio de gobernante, esa triste profesión que ningún hombre integro ejercería sin menoscabo de su integridad, a pesar de ser cómodo y poco opicio a quebraderos de cabeza, váse transformando ahora en accidentado, aun-que también divertido para los que hacemos de espectadores.

Al Gobierno caido, no gallardamente como diria algún gacetillero pronto a la genuflexión, sino grotescamente, como caen siempre los gobiernos, lo ha sustituido otro tan mediocre como el ido: tan incapaz como cualquier otro gobierno como todos, en absoluto, los gobiernos otro gobierno, Forman parte de él, entre otras figuras del retablo político, el sociólogo Argente y el federal Salvatella como nuevos elementos ministeriales. Un poco sontientes, un poco burlones, asistimos al desarrollo de la banal anodina comedia. El problema de la autonomía de Cataluña, que es ahora lo que más preocupa a la vuigar opinión pública, acaso nos reserve acontecimientos, que den aún más motivo a la sonrisa, a la irónica burla...

¿Qué es, en fin de cuentas, eso de la autonomia, que tanto parece apasionar a los políticos, gentes que se sabe son incapaces de sentir ninguna pasión de esta naturaleza? En una sociedad libre, la autonomia lo sería todo. En una sociedad Luiguesa, no es, no puede ser nada. La primera condicion de la autonomía, ya sea ésta individual o colectiva, es la libertad. El pueblo catalán, la totalidad del pue El pueblo catalan, la totalload del pue-blo catalán, ¿será libre cuando sus políti-cos y sus plutócratas hayan alcanzado esa autonomía que demandan? ¿No será la primacia de ser tiranos de

su propio pueblo lo que ventilen en esta cuestión los grandes negociantes catalanes, tan sórdidos y tan materializados y tan reaccionarios como todos los negociantes, sean de donde fueren?

Se observa un extraño fenómeno en las relaciones comerciales de los que tienen al mundo entero en sus manos. Mientras que, nor una parle, se unen con sus congéneres por una parte, se unen con sus congeneres de todos los países para obtener así más redondas y prontas ganancias, por otra, quieren dividir políticamente a los países, creando pequeñas nacionalidades, echando a volar la especie aquella de que los pueblos deben gobernarse a sí mismos. Es decir: económicamente, o sea en cuestión ereses son internacionalistas: politicamente, cada uno quiere tiranizar a los suyos. Nos vemos forzados a reducir hasta esta simplicidad el problema, porque así es en realidad. Buscar idealismos, o sentimentalismos en estos prosaicos y un tanto groseros debates de la baja política, seria inútil tarea. Ciertamente que apelan los ieses, los comerciantes y los banqueros, tan zalios y tan utilitarios, en el foco sentido de la frase, a las palabras sonoras y amables y cordiales para encabezar sus postulados de feas y reaccionarias finali-dades. Los pueblos, a veces, se deslum-bran con el brillo de estas palabras y les siguen y les ayudan. Después, se dan cuenta de que han roto una cadena pero que, al mismo tiempo, han fabricado otra quizá más odiosa que la primera. ¡Si se dieran cuenta también de que con el mis-mo esfuerzo podian romperlas todas!

¡La autonomia de los pueblos! Muy bien. Pero para que realmente sean auto-nomos los pueblos, han de serio antes los individuos. ¿Scrian libres los individuos después de que Cataluña fuese autónoma, o más todavia, si llegara el caso de que fuese independiente? No, rotundamente. Quizá el pueblo catalán habría dado un salto hacia atrás, en lo que a libertades se reliere, que es el punto de vistá esen-cial desde el cual deben juzgarse estas

Si concedida la autonomía, Cataluña ha

de seguir denendiendo, en cierto del poder central, ¿qué se ha ventilado en el cambio? Nada que no sean intereses de la burguesia. Si concedida o ganada la independencia, Cataluña crea su Estado. su gobierno propio, el pueblo que trabaja y produce y piensa ¿qué habrá adelanta-do? Se habrá quitado de encina la amenaza de un poder central absorbente y odioso, pero habrá creado otro poder propio tan absorbente y tan odioso, si no lo es más, como aquel de que se ha liber-tado. Nada en fin de cuentas. Perder el tiempo en cosas secundarias, haciendo olvidar al pueblo, con ellas, las cuestiones primordiales.

Supongamos que Cataluña, que todas las regiones españolas consiguen ser autó-nomas, independientes, dentro, por de contado, del régimen burgues, más o menos democrático, que preconizan los par-tidarios de esa autonomía e independencia. Los individuos, ¿serán por eso autónomas e independientes? ¿Serán libres?

Los pueblos no serán libres, ni autónomos, ni independientes, mientras no lo sean los individuos. Como la autonomía que demandan los burgueses, los plutocratas, los comerciantes y los políticos de Cataluña, va encaminada a una mayor esde los que producen, no puede merecer la simpatía de ningún hombre partidario de la libertad de los individuos y de los pueblos; no puede ilamarse a esa finalidad de reacción que persiguen los bombres funestos del capitalismo, autonomia. Llámeseta nueva forma de la tirania. que es su propio, su verdadero nombre Esos mismos políticos, comerciantes, plu tócratas y burgueses, cuando se trata de sus negocios, de sus ganancias de la extensión de los productos de sus industrias, no reconocen fronteras; se unen con sus adiateres de todo el mundo para oponerse a las corrientes de ideas que puedan poner en peligro sus sórdidos cálculos.

En cambio, cuando se ventila la cuestión politica, todos son partidarios de las pe-queñas nacionalidades, de crear una frontera en cada pueblo, y un gobierno en cada aldea. No quieren que esté lejana la amenaza del poder y de la autoridad; desean y trabajan y se esfuerzan por conséguir la supremacia dei despotismo y de la tirania que dimanan de todo gobierno.

Aunque las condiciones geográficas, etnográficas, raciales y lingüísticas señalen bien marcadamente, la existencia pronia de los pueblos, cuando se ven estos oca de los que viven de esclavizarios, lo menos que puede hacerse, es ponerse en guardia; aguarda a los individuos de esos pueblos, al acecho, algo que vendrá a coariar sus libertades, si algunas tienen.

Obsérvase al través del tiempo, que siempre que los grandes países cimentados en ficticias bases se han alzado empujados por el deseo de ser libres, se ha desenterrado esta vicja cuestión de las pequeñas nacionalidades. Se dijera que adrede se había puesto sobre la superficie este problema, como un obstáculo a la libertad que los pueblos querían conquistar..

El ejemplo más reciente, es el de Austria. Una revolución que, acaso hubiera terminado liberando realmente a los diversos pueblos que componian el derrocado rio, ha sido desviada por los distintos nacionalismos de etiqueta puramente burguesa. Las pequeñas nacionalidades, no se han libertado.

En España empezaba a notarse cierto descontento, cunde este descontento. ¿No pudieran ser estos ruídos del nacionalismo reaccionario, un mutuo acuerdo entre todos los burgueses, entre todos los plu-tócratas, entre los políticos del país, para desviar hacia pequeños fines el fruto de

Un dia llegará en que todos los pueblos sean integramente autónomos, plenamente

independientes, completamente libres: el día que lo sean los individuos, es decir, el día que sea en la tierra una sociedad anarquista. Entonces vivirán los pueblos y los hombres su vida propia, sus costum-bres propias, su manera de ser propia; entonces tendrán la plena independencia, la plena autonomia, la plena libertad. Mien-tras no sea en el mundo la Anarquia, la riente sociedad que la Anarquia preconiza, desconliad de esos postulados insinceros de independencia y autonomía que se de-fienden como panaceas de liberación en los momentos que, en los países, surge, como consecuencia del desbarajuste de arriba, la protesta de abajo.

#### Comunismo de las ideas

Las ideas no son una mercancia que se acapare por ningún individuo ni grupo de individuos. Ellas son, más que otra cosa alguna, un producto de la intelectualidad auguna, un producto de la intercuantada humana, y dificil, muy dificil, es saber, si no imposible, qué ideas perlenecen a tal pensador, y cuales a tal otro, porque no hay un pensador que no haya hurgado en el acopio del saber, que otro pensador an-terior a la humanidad legara.

Y asi como los creadores de las ideas no pueden decir ésta es mía, puesto que, en tésis general, tenemos que reconocer, que todo el sober de la presente generación se debe al saber de las generaciones pasadas, asi lampoco los asimiladores pueden decir:
«nosotros somos los únicos depositarios
de tal o cual idea», porque las ideas fictan en todos los ambientes, están en todos las bibliotecas, expónense en todas las tribunas, viajan en todos los libros, y ni hay fronteras que puedan contenerlas, ni indi-

viduos o grupos que puedan controlarlas. Las ideas, como el calor o el frio, si vale el simil, vánse infiltrando más o menos in-sensiblemente en el cuerpo social, según la intensidad y el acierto de la propaganda, del mismo modo que el frio y el calor se siente más o menos, según las regiones en que nos situemos.

Pero nadie es capaz de poder juzgar a , sobre el punto hasta el cual siente el influjo de las ideas, si ya no es que el hombre, por su quictismo o por sus actos, demuestra la clase de ideas que profesa o que no profesa ninguna; porque es esto alpo que corresponde a lo recondito de las conciencias, en las que nadie puede escu-driñar, sin peligro de caer en error.

NOTAS AL MARGEN

## El mote de moda

Hista hace algunos meses, por lo que respecta a España, nos habiamos contirmado con dividir en tres ifracciones en combre genérico del socialismo, a saberi. Socialismo autoritario, socialismo anarquista y sindicalismo, Hubo unas rachas de individualismo. Iteórico, pero pasaron con rapidez y sin causar mayores males entre los que luchamos contra el capital desde essa tres diferentes posiciones. La moda del individualismo no cuajo en España, y convenció a los que la trajeron que no eran estas iterras las más aproposito para el cultivo del yo, a costa y con menoscabo y aunuación de todos los tus de que se compone la colectividad.

Pero esta misma colectividad, nos referimos a la que produce y lucha por su emancipación, que tomó a chacota a los individualistas enrage y se tide en sus propias barbas del mote o apodo con que los pseudos discipulos de Nielezsche y Aiax Stiriner se presentaban en el terreno ideológico, esa colectividad, decimos, tiene hoy también un mote propio como los individualistas de aurain, hoy no basta con llamarse socialista, libertarlo o sindicalista, lay que uzar también el remoquete de bolchevista, aunque muchos de los que lo usarn no sepan con que se come eso. ¿Se denomina así a los revolucionarios rusos? Pues, aquí, que cada quisque lleva una revolución en la sescra, no lasy que ser mos que los exsubditos de Nicolás; si ellos se llaman o les llamam motu propio, se to llaman no les llamam motu propio, se to llaman no les ducento.

Y lo peor ese eso; que a uno le pongan um mote que no le gusta, como suele ocurrir casi siempre. ¿Quién de nosotros no

se lió a mamporros en la escuela porque le rebaultizaron con un apodo? Tamblén a estas horas, las burguesas, que en punto a poner notes se llevan la palma, en cuanto un obreo chilit. un poco, le liaman bolchevista, y no hay trompadas como en la escuela, porque al callicado de tai, le parece un elogio, por haber leido u oido la palabria centenares de veces; y el burgues que creia haber lanzado el peor de los apóstroles, se encuentra conque el incresado le contesta en son de chunga:
¿Conque bolchevista, el? ¡Y a mucha honra!

¿Conque bolchevista, ch? ¡Y a mucha bora!
Esto en el terreno individual, que en lo que ataña el aspecto colectivo, se publica por abi cada periódico y andan suettos articulistas y conferenciantes, propiedad lor unos, y al servicio los otros de la burguesia, que, al lamar bolchevista a tal o cual entidad obrora, les guian las peores intenciones; para ellos la palabra es una delactión, una entidad o un grupo que se denomine bolchevista, atentarda narde o temprano contra el orden aocial; y ahi están la prensa burguesa y sus redactores y colaboradores, para velar por el orden y cobrar como periodistas y como soplones.

el orden y cobrar como periodistas y como soniones.

Pero nos ponemos serios y no vale la pena; ¿No ha sido el señor Aguiló quien ha dicho en la Audiencia que los 73.000 individuos adherdos a la Confederación Regional son bolchevistas? No suponemos en el acusador privado de Brabo Portilio malas intenciones; pero si pensamos que al colocarles el mole de modo a esos 55.000 federados, ha sufrido error. [75.000 bolchevistas en Españal ¿Está seguro el acfor Aguiló de que esto es una Rnsia en ministura? ¿Cree el ilustre abogado que esos 75.000 del ala... laquierda del socialismo saben todos de qué se les había? Habrá excepciónes, claro está, como las hay en todo; no hay regla sin excepción, il ederación que no cuente con media docena de individuos que no sepan lo que ocurre por el mundo; pero no porque esa media docena, o veinte, o cien, o los que sean, asben lo que se traen dentro de la Confederación, se ha de suponer que lodos us confederados extán si corriente de lo que pasa por esos mundos de Wilson y compaña. ous contenerados están ai corriente de lo que pasa por esos mundos de Wilson y compañía.

Si el señor Aguiló hubiera dicio que 75.000 hombres se hacian responsables de lo denunciado por la Soll, no habria insda que objetar; esto habria sido un argumento de literaz contra el advesario; decir que son bolchevistas los que aceptan esa responsabilidad, es plantar en los campos de la justicia un espantajo que no aduyentará a los pájarracos que se cienen sobre el. El bolchevismo, asl en globo, como lo ha propinado el señor Aguiló, no será, para los que están en el secreto, tomado en serio. Saben los señores del morgen y desgraciadamente nosofiros tambien, que el petrenecer a un sindicato de oficio no implica la posesión de aspiraciones ideológicas. Se es sindicado por puro materialismo, por coerción, o por que sí, que es por esto que el porcentaje es aunifitudes; y es por esto que el porcentaje de suberios sindicados que carecon de idealidad es enome. Una lederación como la regional, puede ser una fuerza arrolladora en un momento dado; pero esto sin llamarse bolrevista, como ha pretendido que lo fuera el señor Aguiló. Y altora cuanto palabras para los comel señor Aguiló. Y ahora cuati

chevista, como ha pretendido que lo fuera el señor Aguiló.

Iseñor Aguiló palabras para los compañeros de Solí:

No veáls en estas palabras atán de mortificaros. Por muchas simpatias que sintátipor el movimiento ruso no debeis afirmar o dejar que otros lo afirmen por vosotros, que todos los federados de la Regional son vuestros afines. Conformaos, ya que otros los federados de la Regional son vuestros afines. Conformaos, ya que opuede ser de otro modo, con que en las luchas económicas marchen todos los sindicados al unisono; procurad que la calidad corresponda a la cantidad, y sólo entonces podréis decir que de lo hecho por una pequeña fracción responde una numerosa colectividad. Harto tenemos con que a las multitudes dirigibles las califiquen de esto, de lo otro y de lo de más allá sus respectivos directores; y mejor que epalar a los plácidos burgueses con esa cifra fabulosa de 75,000 bolchevistas, será pensar en hacer conciencias; lo contrario, será hacer el papel de coco social con el mote de moda; y no será precisamente ponicindonos motes, cuyo significado no en entedemos muchas veces, como los que padar entendemos muchas veces, como los que entendemos muchas veces, entendemos entendemos muchas veces, entendemos entendemos e mente poniéndonos motes, cayo a la do no entendemos muchas veces, co llegaremos a la diseada emancipación.

JUANONUS

# ¿Comunismo o Individualismo?

El anarquismo no está ya en su infancia y tal vez haya llegado el momento de que nos preguntemos, por qué a pesar de toda la energía aportada a su propaganda no se extiende com ayor taplatez. Aún allí donde la actividad local est de las más intensas, los resultados obtendidos som muy limitados. Y hay numerosos ambientes que no han sido alexados obtendidos som muy limitados. Y hay numerosos ambientes que no han sido alexados potendidos este punto, de la marquista. Discutiendo este punto, de la modo la actividad y la simpatia de los anarquistas que no se le puede considerar beneliciosos al progreso de su causa, dicho sea esto haciendo abstracción de sus demás méritos. Tampoco vengo a reeditar una vez más lo que propuse para acrecentar la actividad ue los anarquistas. No habiendo sido seguidos mis consejos, no se puede, en todo caso, reprocharles que han dificultado la marcha de nuestras tidas estados de la marquista. Hace tiempo que meviene llamando la atención el contraste existente entre la amplitud de los objetivos del anarquismo—la mayor realización posible del libertad y de bienestar para todos—y la estrechez del programa económico del anarquismo—la mayor realización posible del libertad y de bienestar para todos—y la estrechez del programa económico del anarquismo, cuyas aspiraciones generales aparecen a tan gran númere de hombres como un irleal magnifico. En lo que me concierne, siento muy bien que se el uno o el otro fuese la única lorma económica de cuna sociedad, ni el Comunismo ni el Individualismo realización que so propienta el pos posibile del mas ociedad, ni el Comunismo ni el Individualismo realizarian la libertad, puesto que para manifestarse esta exige una ciección de medios, una pluralidad de que luno o el otro fuese la única forma conómica de una sociedad, ni el Comunismo ni el Individualismo realizarian la libertad, puesto que para manifestarse esta exige una ciección de medios, una pluralidad de que in esta su modo y que no crearán nuevas autoridades o nuevos monopolios. Y vieveres. Pero est

Estos, claro está, no quebrantarán su fide-lidad a un ideal econômico único. Seria de desear que no consideren los demas ideales como calcados sobre su patión y dispuestos a secundar sus miras o como irreconciliables adversarios indignos de simpatía. Que echen un vistazo a la vida real, soportable únicamente porque esta es variada y diferenciada, a pesar de toda la uniformidad oficial.

Todos podemos ver las supervivencias

Todos podemos ver las supervivencias del comunismo primitivo en los múltiples aspectos de la solidaridad actual, solidaridad decidad de conducto es posible que surjan y evolucionen las nuevas formas de un comunismo futuro, y esto aún bajo las garras del individualismo capitalista dominante. Pero esto este serable individualismo burques, a subemera la aspiración a una solidaridad que nos lleve si comunismo, crea asimismo la aspiración hacla un individualismo verdadero, libre, desinteresado, donde la libertad de acción no servirá ya más para aplastar los debies o para la creación de monopolios.

El comunismo el individualismo no desaparecerán. Si, por alguna acción de la masa se establecieran los fundamentos de un comunismo grosero, el individualismo se afirmaria cada vez más para oponerse. Cada vez que prevalezca un sistema uniforme, los anarquistas que amisus lecas se colocarán al margen de él. Jamás se resignarán al papel de partidos osilizados de un replinen, aunque fuese el del más puro commismo. ¿Pero los anarquistas serán siempre en lucha, jamás requisidas serán siempre en lucha, jamás requisidas serán siempre en lucha, jamás requisidas serán siempre en lucha, jamás econômicas econômicas encuentren pelao casión de desarrollarse. Su energía podición continuas. Este descable estado de cosse podría prepararse desde alion ai el admitiral calumente entre los anarquistas que individualismo y opunismo son gualmente importante y permanentes, y que el exclusivo predominio de uno sería la mayor desgracia que pudris cab-tila la numanigad.

Cuando nos cansamos del aislamiento, buscamos un refugio en la solidaridad hastaido numerosa, buscamos un refugio en el asiolamiento. La solidaridad y el aislamiento nos son, en un dado momento, liberación

CIRCIA VIIII

y reconfortante. Toda vida humana vibra entre estos dos polos en una variedad in-finita de oscitaciones.

Permitid que me suponga en una sociedad libre. Seguramente tendré ocupaciones diversas, manuales o intelectuales, que exigiràn fuerza o habilidad. Sería muy monotono si los tres o cuatro grupos a que me asoclara libémente (pues espero que para entonces ya no labrà sindicatos) estuviesen organizados exactamente del mismo modo. Yo pienso que el comunismo se manilestará bajo aspectos diferentes. ¿No puede darse el caso de que me canse y que sienta el deseo de un periodo de aistamiento relativo, de individualismo? En este supuesto me dirigiré hacia una de las numerosas formas de individualismo basadas en la «iguadad de cambio». Tal vez en la juventud se adopte una forma y en la vejez otra. Los productores medianos podrian continuar trabajando en sus grupos, los más hábiles podrían no tener paciencia y dejar de trabajar en compañía de principantes, a no ser que un temperamento nuny altruista les llevare a ser institutores o consejeros de los más Jóvenes. Por mi parte, presumo que, para comenzar, harla comunismo con mis amigos e individualismo con los extraños y regularian in vida utierio ra tenor de mis experiencias.

Facultad de pasar fácilmente y libremente de una variedad de comunismo a orra, y después a no importa también cual otra varledad de individualismo; éste sería ei rasgo esencial, la caracteristica de una sociedad realmente libre, Y si un grupo de hombres intentara oponerse, procurando imponer el predominio de un sistema partícular, serían tan rudamente combatidos como lo es el actual régimen por los trevolucionarios actuales. ¿Por qué, en este caso, dividir el anarquismo en dos campos hostiles, comunista e individualismo a del a despecho de nos asmos hostiles, comunista e individualismo a otros. Partiendo de aquí, cada campo ha desarrollado sus hipótesis conómicas com uneta na hural que a despecho de todas las objeciones. De ahi que las teorás individualistas hace un siglo y las teorías comunistas, una permanencia aparentes que no debian de haber alcanzado, puesto que el estancamiento, y esta es la pala

No pretendo combatir, entiéndase bien, ni el Comunismo ni el Individualismo. Por mi parte, veo un gran bien en el comunismo, pero el temor de que se generalice es lo que nue hace protestar. De antemano no quiero star mi porvenir, y con mayor motivo el porvenir ajeno. Por lo que me concierae personalmente, la cuestión está por resolver; la experiencia dirá cuales han de ser las soluciones extremas y cuales las intermedias, tan numerosas, que mejor se adapten a cada circunstancia y a cada momento. El anarquismo me es demastado grato para que yo quiera verlo depender de una hipótesis económica, por plausible que sea actualmente. Jamás podrán satisfacernos las formulas únicas y si cada uno es libre de poseer y de propagar sus ideas predidectas, es a condición de que comprenda que no puede exponerlas sino a título de hipótesis. Ahora bien, todos sabemos que la literatura anarquista comunista y anarquista individualista están lejos de mantenerse en estos limites. Bajo este aspecto, todos hemos faltado y tenemos una parte de cuipa.

En las lineas que preceden me he servido de los términos comunistas e «individualista» en un sentido general, descando demostrar la nocividad y la inutilidad de una exclusividad separadora. Si hay individualista que han dicho y hecho absurdos (¿son impecables los comunistas?), su exposición no seria refutarme. Alt deseo es ver a los que se rebelan contra los ma-

nejos de la Autoridad, obrar bajo un plau de inteligenciación general en lugar de fraccionarse en pequeñas capillitas creven-do cada una estar segura de que posee una solución económica exacta del pro-luca social.

ema social. Para combatir la autoridad deminante Para combatir la autoridad de minante en el sistema capitalista actual o que dominará en un régimen socialista o sindicalista, o en los dos o en los tres asociados, es absolutamente indispensable que se produzca un immenso movimiento, verdaramente anarquista, y esto antes de plantear la cuestión de los remedios económicos. Si se reconoce esto se producta una vasta esfera de solidaridad. El Comunismo saldría beneficiado y su brillo seria muy diferente del que tiene actualmunismo saturia beneficiado y su brillo seria muy diferente del que tiene actual-mente tomándolo prestado de los rayos de la actividad de la masa sindicalista, mientras que su propia luz, como la de una estrella que se apaga, vacila y pali-dece gradualmente. T

MAX NETTLAU

## La Intôrnocional anareuista

#### Pauta para su rápida organización

por la ambicidos y el orgullo de los grandes y poderosos desecucidenada.

Il. Necesidad de la unión.—Qué bacer? Si permaneciéramon sistados unes de otros, sin la est-ceta solidaridad que a todos, como in la cesta considerad que a todos, como interesta de la comparta del comparta de la comparta del comparta de la comparta del comparta de la comparta del comparta de la comparta de

recho abrazo a fin de que no truncin mi abora ni nanca rucestros odiados y aborrecibles enemigos.

Ill. Cómo debemos unifrnos.—Mas ¿cómo llevar a cabo esta unión? ¿Cómo constituir nuestra Associación, nuestra aliga lateracionale en tente de la liga internacional torques. De una manera muy seculia, para entre de la liga internacional torques. De una manera muy seculia, paro del deferente de las hasta aluora empleadas por nuestros nemigos. Nuestra asociación debe ser totalmente idéntica, dentro de lo posible, el fin que nos proponenos. Los amantes de la libertad no podemos initar en nuestra unión a los sumantes y servidores de la tiranía. Aná nuestra asociación la de tener por base la libertad no podemos initar en nuestra unión a los sumantes y servidores de la tiranía. Aná nuestra asociación la de tener por base la libertad no podemos initar en nuestra unión dos las individual; contro de nuestra unión dos las individual; contro de nuestra unión dos las individual; contro de nuestra unión dos las influencias de la contra de la tiranía. Aná nuestra sociación la de tener por base la libertad individual; contro de nuestra unión dos las individuos influencias la constituicia, higrescia de nuestra de la tiranía. Aná nuestra supera confederación universal asi constituicia, higrescia de nuestra de la constituición de los grupos y lo nismo la federación de estes grupos compresion de la constituición de los grupos y lo nismo la federación de estes grupos están tederados entre si. Un grupo o un individuo cualquiera tiene una iniciativa, para el desarrollo de la cual necesita el aporo y la ayuda de los denas grupos. A este electo, en los periodicos o en una hoja volante especial, o producto na constituición de los grupos están electrados entre si. Un grupo o un individuo de so denas grupos compresiones a unavorias que no está conidor, con los acuerdos tomados, sin aprobaciones o desprobaciones de unayorias ni de minorias, se acude a la reuniforonocad. El grupo o el compañero, que no estí conforme con los acuerdos tomados, s

IV. Labor a realizar.—Constitución de los grupos y retaciones internacionales.—Entendido esto, constituidos los grupos de all-

nidad con arregio al fin que cada grupo se proponga, la labor a realizar es muy grande (grupos procultura, pro ciencia, pro arie, pro presos, etc.) Los afiliados a cada grupo deban llevar algo que los distinga a fin de conocerse con los compañeros de los deunas grupos. El minero de individuos de cada grupo no deles ser uny grande a fin de pode procupos los individuos deben gozar figualdad de derechos, presidiendo en ellos la sinceridad, a fin de conocerse mutuamente y evitar la intromisión entre ellos de elementos policiacos, o Jesutitacion con fines matévolos. Respecto a si los grupos han de ser públicos o secretos, despenderá de las circunstancias que hayan determinado su constitución, así con las decas en las localidad donde estos se formen. Como quiera que los fines a perseguir (propaganda, apoyo mutuo, realización de actos culturales, etcétera), son humanitarios, no hay inconveniente en que todo se haga a la lucál día sademás, conviene que los actos sean públicos e fin de desinacer la leyenda negra, terrorifica, que la burguesía ha extendido sobre nossitos el linde desinacer la leyenda negra, terrorifica que la burguesía ha extendido sobre nossitos de la persexución se namifieste, la constitución debe ser secreta, no siendo este el lugar oportuno para lablar de la formación de catos grupos. Para las relaciones entre los grupos. Para las relaciones entre los grupos de pueblos diferentes, a fin de que el tidiona los espara el lum monoveniente, será bien tener una lengua 1 in y práctica con este objectados discrettes, a fin de que el tidiona los espara el lum monoveniente, será bien tener una lengua 1 in y práctica con este objectados discrettes, a fin de que el tidiona los espara el lum monoveniente, será bien tener una lengua 1 in y práctica con este objectados el empleo del Esperanto, dioma letito y sencillo que todo hombre medianamente cuelo por periodicos interactos al fine proceso de unión de estos grupos.

V. Reunlones y congresos.—Respecto a los congresos y reuniones de los grupos, con-

V. Reuniones y congresos.—Respecto a los congresos y reuniones de los grupos, conversos de la manera fácil y sencilla que anteriormente díjimos, no deben tener fecha fija il tiempo determinado, paro conviene que se realicen con mucha frecuencia a fin de poder ni tiempo determinado, para conviene que se realicen con mucha frecuencia a fin de poder frateraizar y conocernos mucho mejor todos ocompañeros. Los compañeros internacionales de la compañero (informes acerca de constitución, tenuñones convocatorias, scuerdos, festivates, cuncursos, altas y bajas en la saociado, etc.) Además serás conveniente celebrar con objeto de atender debidamente a la cultura de todos y de cada uno, existiendo así entre los compañeros un intercambio de ideas y de trabajos. Estos actos serám también muy provechosos para la propaganda.

y de trabajos. Estos actos serfan tonde may provechoses para la propaganda.

VI. De la propaganda.—Para la prpaganda que de circunstancias y la ocasión pongen a nuestro sicance (libros, folietos, periódicos, hojas, manifectos, autisis, festivaies, actos de cattaticos, conferencias, controvercentos, conferencias, etc.). Sería conveniente que en cada localidad los compañeros constituyeran grapos Pro pransa encargados del despacho y venta de periódicos, revistas, libros, folictos, etc. Propagandos del capacho y venta de periódicos, revistas, libros, folictos, etc. Propagandos del capacho y venta de periódicos, revistas, libros, folictos, etc. Propagandos del despacho y venta de periódicos, revistas, libros, folictos, periodicos debieran tener asscripciones permanentes pro prensa, para las excursiones de propaganda y lo mismo para los prenos por cuestiones políticas y noclaira. También es obra de propaganda y labor muy útil a realizar la creación de centros de estudios sociatrendados de culturas libratificos fili derios propuestas, elevinduos en sonotros por nuestros propios incelios. La fundación de escuelas para niños de ambos sexos y de adultos sería de mucho, de muchisimo provecho, para la cauta con tal de que tuvieran un carácter recional y pedagagico. La creación de centros de formación de imagisterio racionalista y libertario es un fin que debenos perseguir y que si ertamos unidos podremos my bien lormar.

formar.

VII. Do las colonias anarquistas y la lucha sindical.—Respecto a las colonias o ensayos de práctica de nuestro dical, no hay inconveniente en que se constituyan. Stempre to a seguir con este objeto no ce puede determinar. Dependendo de mili ciccunstancia, stempre cabe aconsejar la prudencia. El meniar de la conseniente de mili ciccunstancia per procedimiento es, am increder, el de Sebastián Faure en La Reche, o sea que la colonia empiece a formarse por milos, acostumbrándotos y educândolos para la vida libre y común.

mastiar Faure en La Riche, o sea que la colonia empiece a fornarse por niños, acostumbrandotos y echecintolos para la vida fibre
y comúa.

En cuauto a la lucha sindical obrera, es
muy conveniente que los compañeros tomen
parte en cila, aunque en este asunto deben
regirae con mectissian prudencia, no olividanque el significado que para mosotros, los anarquistas tienen los sindicados obreros. Lo que
quistas tienen los sindicados obreros. Lo que
quistas tienen los sindicados obreros. Lo que
quistas tienen los sindicados obreros. Lo que
quista tienen los sindicados obreros. Lo que
quista para companyo de la companyo de
companyo de la companyo de
companyo de la companyo de
por más grandes i deales que un simple aumento de jornal o una dismunición de las horas de trabajo. La tabor de los compañeros
dentro de los sindicatos debe ser de cultura,
y pora evitar los desmanes de los políticos
que quisieran aprovechar el movimiento obreto para sus finese particulares. No olviden estro para sus finese particulares. No olviden esporto para sus finese particulares. No olviden estro para sus finese particulares, no constitos escultos de obrertisto, aunque si deben trabajar con
cos el obrertisto, aunque si deben trabajar con
suchos acterdos y propaganda a instruirnos y educarnos, a fin de dar a estos actos
unestros actos de acción y propaganda a instruirnos y educarnos, a fin de dar a estos actos
unestros actos de acción y propaganda a instruirnos y educarnos, a fin de dar a estos actos
unestros actos de acción y propaganda a instruirnos y educarnos, a fin de dar a estos actos
unestros actos de acción y propaganda

¡Compañeros! Manos a la obra. La unión es la fuerza. La unión individual es de un valor lucalculable; mas si esta acción encuentra el apoyo de todos, su vaior aumentará considerablemente y sus efectos serán mucho más transcendentales. Vanus a la unión. No importa el número. Diez, veinte, cien, mil... los que seun, este número aumentará, crecerá cada vez más y lograremos constituir un organismo deales, capar de hacer frente a ese o tro poderos organismo bur, ues que, este moda deales, capar de hacer frente a ese o tro poderos organismo bur, ues que, según toda probabilidades, pronto y a constituirse. Preparémonos. La unión urge y no es cuestión de perder el tiempo. Donde haya compañeros formen sus grupos y fedérense a los demás. Manden su adhesión a un grupo cualquiera, (TIERRA Y LIBERTA). Guerra Social, Acracia, Muentad Aerata, elc.! y sepamos cuantos somos y con qué número contamos. Los compenos os para la federa pueden pertenecer si lo desean a la Federacia y Lagar nodo lo social son la federa ción y Lagar nodo lo social son la federada en la localidad dor de habiten. Nada de

reglamentos, nada de leyes; solo consejos que como tales han de toniarse. A aquellos compafieros refractarios a la organización, nada hemos de decirles; continúen en su labor aistaais; cuando necesiten nuevito apoyo estamos 
prontos a prestúrselo, pero de ninguna manera vertamos blem silvieran de obstactuo y entorpeclmiento a nuestra acción.

Manos a la obra. A realizar nuestra unión 
internacional conforme a nuestros ideales 
para ser fuertes, para ser poderosos y para 
avetender por el mundo nuestro sagrado ideal 
el justicia y libertad, acal.ando con loda explotación, con toda iniquidad y con toda trania.

Esto cree conveniente acousejaros un com-pañero que ardientemente y de corazán desea ver a todos trabajar por la implantación de unestro amado ideal sobre la hiera. A todos los compañeros que en todo el mundo luchan para la consecución de este ideal envia un fraterial abrazo.

RENOFILO DIAROT

Madrid 15 novigiphre 1918.

#### rebaños \_05

El principio de autoridad imponiendo la obediencia, ha convertido los pueblos en rebaños. La personalidad y la individualidad desaparecea ante la voluntad del pastor. De éste, a su vez, desaparecen las elevadas cualidades morales y se convierte en el ser mediocre de que nos habla ingegnieros, que en luerza de manosear a su rebaño se mancha las manos con sus bolicas y degrada el espíritu con sus balezas. Tales para cuales.

Hemos visto ya en el número anterior lo que es y da de si el sulragio. Antes de hablar del parlamentarismo que junta en la sacristía laica a los diversos rabadanes, es necesario que bagamos desfilar ante los ojos de nuestros lectores los rebaños. No todos, porque nos sería imposible, tan numerosos y variados son. Nos contentaremos con características generales aplicables a todos y cada uno.

parlamentarismo que junta en la sacristía laica a los diversos rabadanes, es necesario que hagamos desfilar ante los ojos de nuestros lectores los rebaños. No todos, porque nos sería imposible, tan numerosos y variados son. Nos contentaremos con caracteristicas generales aplicables a todos y cada uno.

Esta presentación no implica, por nuestra parte, odio a las multitudes plaras. No sentimos cete especial aristocratismo de algunos literatos redidos con el espíritu de sociabilidad, ni nos encerramos en ninguna torre de mardil. Antes al contrario, tenemos de este espíritu de sociabilidad el elevado concepto, que liamarismos pedagógico, del ser consciente de su individualidad que lucha y trabaja para bacer desarrollar y florecer eu torno suyo esta misma consciencia y cambiar asi la mediocridad del medio, bostila todas las innovaciones progresivas. Ni idolatamos la superioridad ajena, prefiriendo, a ser posible, superarta, ni aduiamos la ajena inferioridad, porque no tenemos por qué explotaria ni encumbramos sobre cella.

Nos adolora, empero, ver a las multitudes tan amorfas, tan ovejunas, tan ciegas, tan bestitudes, sumisas, casi diriamos rlacenteramenté, alos prejuicios, rutinarismos y obediencias en que las ban educado todos los pastores. Y si dejamos abora que el fatigo de unos pocos escritores restalle, desde nuestras columnias, sobre la cabeza de estos pastores y de aquellas multitudes, en precisamente, porque, como ellos, sentimos repulsión a todo lo bajo y ruis de esta sociedad que nos ha tocado en desgracia vivir y convivir. Pero nuestro látigo no lleva su aristocratismo más lejos. Nos repurgan los individualismos soboribosos relidos con el principlo de la solidaridad, bumana. Que nos peses o no presentemente, formamos parte de un todo que, aunque demasiado lentamente para nuestros descos, evoluciona hacia una convivencia social superior y de este todo no podriamos separarnos aunque quisiéramos. Con la plara bumana, pues, marchamos, pero al margen de ella, cuando la creemos merecedora de la censura, entre

La inmensa masa de los hombres piensa con cabeza de ingenuo pastor; no entenderia el idioma de quien le explicara la evolución del universo o de la vida. Su rutinas y sus prejuicios parácenie eternamente invariables; su obtusa imaginación no concibe perfecciones pasadas ni venideras; el estrecho horizonte de su experiencia constituye el limite forzoso de su mente. No puede formarse un ideal. Encontrará en los ajenos una chispa capaz de encender su fanatismo; será sectario, puede serlo. Nunca sorá idualista; es imposible. Y no advertirá siquiera la ironia de cuantos le invitan a arrebañase en nombre de ideales que pueden servir, no comprender. Todo ideal, seguido por muchedumbres, solo es pensado por pocos visionarios que son sus amos. Para concebir una pertrección es i dispensable cierta cultura. Los hombres hasios pueden tener famismo, ideales jamás. Viven de dogmas que otros les imponen, esclavos de formulas invariables, paralizados por la herrumbre del tiempo encenigos naturales de todo amanecar y de todo cumbre. Individualmente son hombres da cumbre individualmente son boctar a los caracteres originales: su existencia pasa inadvertida. Cruzan el mundo como sombres caracteres originales: su existencia pasa inadvertida. Cruzan el mundo como sombres caracteres originales: su existencia pasa inadvertida. Cruzan el mundo como sombres caracteres mos de misión trascendental sobre la tierra, en cuya superficie vivimos por jua sobra su superio que algún ideal ennoblezca nuestra sorio que la fora y el gusano, es nuesarios que la fora y el gusano, es nuesarios que la fora y el gusano, es nuesarios por las obras que ve que no deja astros en las cosas o en los espíritus. La vida sólo vale por el uso que de ella hacemos, por las obras que

La immensa masa de los hombres piensa con cabeza de ingenuo pastor; no entenderia el lidioma de quien le explicara la evolución del universo o de la vida. Sus rutinas y sus prejuicios parácente etterramente invariables; su obtesa imaginación no concibe perfecciones parácente etterramente invariables; su obtesa imaginación no concibe perfecciones pasadas ni venicación el constituye de limite forzoso de su mentra constituye de limite forzoso de su mentra de los pienos una chispa capaz de concide su finatistene; será sectario, pude sero Nunca será idualista; es imposito, y no advertirá siquiera si teoria de cuantos le invitana a unchoafasse en nombre de ideales que puden servir, no comprender. Todo ideal, seguido por mucho-dumbres, solo es pensado por pocos vision. Los hombres mediocres son innumerables y vergetan moldeados por su chema con contro de la cuanto se la invitanta a unchoafasse en nombre de ideales que juden servir, no comprender. Todo ideal, seguido por mucho-dumbres, solo es pensado por pocos vision. Los moralidad exigua y su inteligencia acroada sujetantes a perpetua disciplina del pensar y de la conducta; su existencion es i disspensable deria cata.

Su moralidad y la cantidad de homora en estado por su consenso de su mangior de humanidad; es admirar, para concebir un de la cuanto se la invitanta a un consenso de la mediocre. Pero having que se mebellece los placeres y califica torga personalidad y la cantidad de homoramento de la mediocre. Pero having que un embellece los placeres y califica la ropia la gara los aperitos del mediocre. Pero having que un embellece los placeres y califica la ropia la gara los aperitos del mediocre. Pero having que un embellece los placeres y califica la ropia la gara los aperitos del mediocre. Pero having que un embellece los placeres y califica la ropia la gara los aperitos de mediocre. Pero having que un embellece los placeres y califica la ropia la gara los aperitos de mediocre. Pero having que un embellec los placeres y califica la ropia la gara los aperitos de

san.

Nunca se eleva sobre el nivet de los
prejuicios colectivos: el mediocre es áptero, no puede volar. Forma legión. Desgóznase cada uno hasta acomodarse a la conno, no paced consistent of the manage cada uno hasta acomodulas e a la conducta comian de la grey, està bien mediorizado cuando ningun rasgo permite individualizario. Al clasificar los caracteres humanos en sensitivos y activos, Ribot comprendió la necessidad de separar los mediocres, cuya caracteristica es no tener ninguna: -indiferentes-, viven sin que se advierta su existencia. Sos productos adventicios del medio, de las circunstancias, de la educación que reciben, de las personas y las cosas que los rodean. La socieda piansa y quiere por ellos. No liener voz, son un eco. No hay lineas definicias ni en su propis sombra: es una penumbra (pág. 40-43).

(pag. 40-43).

El Instrumento de esa contaminación general es, en nuestra época, el sistema parlamentario: todas las formas de parlamentarismo. Antes presumiase que paragobernar ae requería cierta ciencia y el arte de aplicarla; atora se ha convenido que Gil Blas, Tartufo y Sancho, son los árbitros inapolables de esa ciencia y de ese arte.

arie.

La politica se degrada, conviértese en profesión. Los espíritus subaliernos florecen en los establos del sufragio universal. En la bajamar subo lo rahez y se acorchan los traficantes. Toda excelencia dezaparece, eclipseda por la mediocridad. Se instauxa una moral hostili a la limreza y propicia al relajamiento. El Gobierno va amonos de gentualia abocada al presupues-

to. Abájanse los adarves y álzanse los mu-ladares. El lauredal se agosta y los cardi-zales se multiplican. Los palacisgos se mancornan con los malandines. Piogre-sau funámbulos y volatineros. Nacie pien-sa, donde todos fucran; nadie sucha, don-de todos tagan. Lo que antes era estigma de intamia o cobardia, tórnase jactancia de astucir; lo que otrora mateba, altora vi-vilíca, como si hubiera una achimatacióa at ridiculo; sombras envilecidas se levan-tan y pareces hombres; la improbitad se pavonea y ostentá, en vez de ser vergon-zante y pudorosa. Lo que en las paticias se cubría de vergienze, en los países cúbrese de honores.

Las jornadas electorales son bumillan-tes en los países mediocrizados: enjuages de mercenarios o pugilatos de aventurcros, cuando no arrebatos de sectarios. La justificación está a cargo de electores inocentes, que van a la parodia como a una fiesta del ideal.

centes, que van a la parodia como a una flesta del idoal.

Las fracciones son adversas a todas las originalidades. Hombres llustres pueden ser victimas del voto de la canalla; los partidos adornan sus listas con cieros nombres respetados, sintiendo la necesidad de parepetaras e tras el blasón intelectual de algunos selectos. Cada piara se forma un Estado mayor que discuipe la pretensión de gobernar a su pais, encubriendo las restantes vanidades o piraterias con el pretexto de sostener intereses de partidos. Las excepciones no són toleradas en lomenaje a las virtudes: las piaras no admiran ninguna superioridad. Explotan el prestigio del pabellón para dar paso a su mercancia de contrabando; descuentan en el banco del éxito merceda la litma prestigiosa. Por cada hombre de mórito hay docenas de sombras lasignificantes.

meirito hay docenas de sombras tasignificantes.

En las democracias más novicias, Illamadas repúblicas por burta, los congresos publianse de manaco protegidos de las oligarquias dominantes. Medran plaras sumisas, serviles, incondicionales, afeminadas: los mayorias mirau al porquero esperando una guiñada o una seña. Si aguanos se aparta está perdido; los que se rebelan son proscritos sin apelación. Hay casos atislados de ingenio y de carácter, soñadores de algún apostolado o representantes de fanalismos colectivos; si el tiempo no los domestica, ellos sirven a los demás, justificándolos con su presencia, aquilatándolos.

Es de llusos creer que el mérito abre las puertas de los parlamentos cavilectos. Los partidos—o el Gobierno en su nombre — operan una selección entre sus miembros, a expensas del mérito y en favor de la intriga. Un soberano cuantitativo y sin ideeles prefiere candidatos que tengan su misma complexión moral: por simpatia y por conveniencia.

Las más abstrusas formulas de la quimica orgánica parcen babluccos infantiles frente a las vueltacaras del parlamentario mediocre. El desprecio de los hombres probos no le amedrenta jamás. Confia en el rebaño amorfo: el bajo nivel de representante halaga la insensatez del representado. Por eco los inservibles se adaptan maravillosamente a los desiderata del sufragio universat; la grey se prosterna ante los fetiches más huccos y los rellena con su complicada tonteria (página 244-248). dei sunta los tendamentes de la lena con su complicada 244-248).

De El hombre mediocre).

## La multitud

Con una especie de avaricia acaparadora la Multitud colecciona todas les taras que deshonara a los hombres y no se cagalana con nitigua virtud. Se mostra cobarde, hipócrita, embusiera, servil, grosera, maivada y estápida. Conservadora sectaria, jamás evoluciona, no cantibidanda, no progresa nunca.

Roma antigua vale a funditud del Paris contemporaneo, y ne el sigio xx, si de nuevo os lugras contemporaneo, y ne el sigio xx, si de nuevo os lugras contemporaneo, y ne el sigio xx, si de nuevo se lugras contemporaneo, y ne el sigio xx, si de nuevo se lugras contemporaneo, y ne el sigio xx, si de nuevo se lugras contento en disimusido para los gunapanes, tantida contento en disimusido para los gunapanes, tantida con el sigio xx, si de nuevo casa lestinitivamente, dorra o feco y aborrecente, cumo una injuris personal.

Tembloroza ante la fuerza, se muestra ferora ante la debilidad. Diez guardias municipales mantendrán a raya a cuatro mil hombres que huirán, medoso, a la menor señal que haga un comisario de policia; pero en cancibio, estos mismos coburdos, cuando se juntan veinte mil, matarán a pedradas a un municipal decarmado, al que previamente habrán atado para tiratio al río, como hicieron en marzo de 1871 con el que echaron al canal Saint-Martio. A cada página de la historia tropieza uno con este paralelismo a la vez cómico y neuscabundo, y el espectáculo de los burgueses que durante la Commune huyeron, con el sudor de la angustía en la frente, y que después, en Versailes, escudados detrás de una fila de gedarmea, insutulban y golpeaban a los federados prisioneros, da una tilida de des cualidades de la Multitud. Pueril seria hacerse liusiones: el suplicio de Matho se enovaría mañana si mañana otro Matho cualquiera cayera en las garras y en los colmilios de los transcentes. Ascainar a maneativa, verter sanger sin temor de riesgo, torturar a un servitando la Ley... he aqui el sueño dorado. Y si la pequeña fiesta pudiera desarrollarse en nuestros bulevarea, las damas sensibles pagarán lo que se les pictura para pode

la violencia, lamentable vencido, que de-beria haber inspirado respeto el mismo horror de su fracaso y la immensidad de su desgracia? Dejo bien sentedo que no hago ninguna

su desgracia?

Dejo bien sentado que no hago ninguna restricción mental, como pudiera un alumno de la calle de los Postes, y que no accepto ni excepciones ni atenuaciones: por Multitud entiendo una rea.ión de hombres, scan cuales fueren la situación social, la educación, la instrucción y la inteligencia. No hay una Multitud selecta, porque según una ley paientógica, cuyos datos ignomanos, pero que es cierta, en toda aglomeración de beres humanos los elementos impuros disgregan y corrompen las partes sanas. El contagio obra con seguridad, y el corazón más noble se deja gangrenar por la bajeza tan pronto como se pone en contacto con el monstruo. Una multitud compuesta de julio Lemaltre, de Barrés, de Bourget, de Forain, de Degas y de otras personalidades de cierta valla, no se mostrará de ulingún modo superior a una banda de apaches o de perásitos de prostitutas. El modo de expresares será diferente, pero los actos y las ideas serán identicos. Sucesos recientes prueban que no exagero.

Por lo demás, esta misma palabra: elite,

diferente, pero los actos y las tocas seria didenticos. Soucasos recientes prueban que no exagero.

Por lo demás, esta misma palabra: élite, me parece poco precisa o, por lo menos, muy relativa.

Los artistas y los sabios son considerados como una faza aparte, privilegiada, desinteresada, sutil, aitiva, supremamente inteligente. Si se examina friamente lo que producen estos selectos, dudo, no obstante, que merezan el calificativo de colectividad selecta con que se les gratifica. Cudando luchaton los artistas contra la ignorancia de la Mutitud? ¿Cudando adivinaron al genio innovador? ¿Cudando aclamaron al individualismo independiente? Yo no veo en qué el fallo de estos especialistas en idea haya diferido del del público con el cual, al contrario, forman un excelente maridaje, embrutecidos como están por los mismos prejuicios, las mismas doctrinas, las mismas admiraciones, las mismas formulas, en el fondo la misma setética. Sin remontarnos basta el diluvio, fácil seria enumerar los genios eccarancidos por sus compañeros de profesion...

Cuando uno recuerda que la Sociedad

Cuando uno recuerda que la Sociedad de Escritores propuso borrar de sus listas a Victor Hugo y a Julio Vallés en 1871, y Emilio Zola lace tres años; cuando uno recuerda que esta brava Sociedad rechazó a Luciano Descaves, uno de los más nobes literatos de nuestra época, por el enorme delito de que este independiente se permitió escribir Sous-Offs, es suficiente para que nos demos cuenta del nivel co-estral de semoiantes colectividades.

s Luciano Descaves, uno de los más nobes literatos de nuestra época, por el
enorme delito de que este independiente
spernitió escribir Sous-Offs, es suficientes pera que nos demos cuenta del nivel cotes pera que nos demos cuenta del nivel cotes pera que nos demos cuenta del nivel cotes pera que nos demos cuenta del nivel cotenta de semejantes colectividades.

En suma, ha Muititud es una. Una parte
de clía se alimenta con esta carnaza podida liamada Le Petit Journal que sacia
tan logitamente su hambre; la otra se
vuelve loca por las pornografías salpicadas de mora y de cléricalismo que le vende Levedan en su tienda. Por un lado se
enselvan noverso de Dérouldes y por
unistos abborean obuptuosamente los hemisticos de Bornier. Unos y otros están a
igual altura y todo el mundo está de
acuerdo para execrar a losen y a Tolstol,
por unanimidad declarados oscuros, vacios, aburridos y antifranceses. So parte
de cratado de - sin patria- hey que
declarar, quieras que no, que l'Aggon se
cierne como una obra maestra sobre el
ante contemporânco y que Juan Rameu
maneja la puma miejor que Voltaire.

La previsora naturaleza distribuye a la
Multitud los grandes hombres que merece. Por esto no veréis nunca sobre la mese
de un runiante una página de Montalçae,
de Pascai, de Diderot, de Vigny, de base
de un runiante una página de Montalçae,
de Fascai, de Diderot, de Vigny, de base
sa plaudidores de Desiderato Louis te
clear una luga de Bach, un fragmento
de la fisolae; tampoco vereis reproductidos ni en
yeso ni en cinc aristicos la Minerva de
Egine, las estatuas de la Catedral de
Amiens, de los mineros de Constantion
Meunié o de los Burgneses de Calais, de
Chegas. Estatas manifesticolose de Monte,
les Chegas Estatas manifesticiones de Monte,
les figuras de Renar, los rincones de vida
de Degas. Estatas manifesticiones de Monte,
les figuras de Renar, los rincones de vida
no gustarian al público y no tendrán exte
cumbrado.

Lo que no está muy segura de econtra constantenente cua la camino son bo-

10. No, no temais que esto ocurra, porque la Multitud tiene la seguridad de comer cada dia la sempiterna bazofia de la mesa redonda a la cual tiene el estómago acostumbrado.

Lo que no está muy segura de encontrar constantemente en su camino son botas para lamerlas. Y no obstante, un activo novimiento de lengua sobre unas sue-las de zapato fangosas y a ser posible manchadas de sangre, le es indispensable a su higiene, al perfecto functionamiento de su organismo. Privarla de esta sana gimusais a pone triste, la molesta, la exaspera, la lleva a los peores excesos. Por lo demás, no es muestra ni circunspecta ni difícil, y con tal de que pueda da: libre curso e au matural servisimo, poco le importa la elección de sus amorea. Con todo, entendémonos bien: como la Multitud posee gustos de prostituta, es necesario que las bolas que desea lamer calcen un señor bien trajeado, un caballero con mucho gabán, un joven vestido de azul, de amarillo, de escarlata o verde manzana, un macho que sepa ensayar su sable o su látigo sobre el doblado espinazo de los transcuntes. Napoleón, que titituraba la humanidad con sus manos de sandido coronado y que arrojó al muladar cien mil hombres de golpe, Napoleón encarmaba y cocarnará el lipo supreno de este temple, quastarfase la lengua sia pedir tregua, y nuestos jóvenes y activos literatos hace tiempo que se e están empleando en esta faena que es su delicia.

La única grandeza de la Multitud, su

único mérito estriba en que no se equivoca nunca; de modo que sus gustos forman
un criterio infalible; si ella arrastra por el
fango a un hombre, es que este hombre es
grande; si babea sobre un acto, es que
este acto es noble; si vilipendia una obra,
es que esta obra es una obra maestra, y
los patatazos que ella lanza forman la corona más gloriosa y deseable para un
hombre, Inconsciententente se dirige hacia
la infamia, como el ecrdo hacia las trufas.
Cuando más vil y despreciable es un ser,
más ella le admira. En este orden de ideas,
lo reconnazo, la Multitud no gusta de la
mediocridad.
Un día de Carnaval, uno de estos días

mas ella le admira. En este orden de ideas, lo reconozzo, la Multitud no gusta de la mediocitade.

Un dio de Carnaval, uno de estos dias de lesta en que la Multitud ostenta una cierta coqueteria en deleitarse con su imbecilidad, en que los pascantes sacan a relucir au groscia más particularmente innoble y se engalantan con una inepcia alegre y especialmente agresiva, presencié un espectáculo reconfortante y poco banal. De las ventanas de un restorán elegante, unos cuantos jóvenes y muchachas del mundo dorado, medio borrachos y aturdidos por el ruido de la celle, arrojan del mundo dorado, medio borrachos y aturdidos por el ruido de la celle, arrojan vitualias, pasteles y naturajas a la Multitud que se liraba sobre la presa, cual pudicron hacerio los animales domesticados del Parque. Uno de aquellos bromistas, con más imaginación, tiró monedas de cobre y pesetas a la acera, pero previniendo que no continuarian si no se recogian con la boca. Y entonces habrian visto a hombres de cuatro palsa arrastradoze por el arroyo, ilenándose la boca de conjecti manchiados de barro, esauciándose la cara con las inmundicias de la calle, para atrapar el dinero que otros les disputaban a mordiscos. Y la Multitud formó circulo para contemplar el espectáculo, chiliando de alegría, estremeciéndose de placer, relando epilipticamente, aplaudiendo la invención espiritual del señorito. Ni una indignación, ni una protesta. Entre los espectadores habla burgueses, empleados, oberos sólidos y robustos cuyos puños habrian podido destrozar un cráneo. Na la esta despuis por la ventana junto cou la mesa y la vajilla, a que se reunieran con aus dineros. Ni una rebeldía contra los harajentos cuyas contorsiones regociaban a ios transeuntes; ni uno sólo tuvo la idea de limpiarse los dientes, hundiêndo los cu la garganta de los que es les relanen las barbas.

Y contemplando en el Emperador romano que incendió a ciudda de la seise estina

en las barbas.

Y contemplando aquello, con escaloirío de asco, pense en el Emperador romano que incendió la ciudad de las siste colinas y presenció, desde una terraza, el suplició de cien mil criaturas humanas, acaso obecienno a la repulsión que le causaba la Multitud. Incomprendido y desconocido. Jué Nerón un simpático calumiado y un lategro justiciero?

PRANTY JOURDAIN

#### La penosa tarea

La penosa tarea

Los hombres generosos que demandan a las autoridades protección para los infeices chinos que venden por las calles de la corte juguetes de papel, nos denuncian hechos abominables que nos abochorian y conturban. Los desgraciados inmigranes asiáticos son crucimente perseguidos, escaraccidos, atorimentados por turbas socies de chiquillos sis inistrucción, mujerzuelas carentes de sensibilidad y hombres de la más despreciable ratea. Los pobres chinos, aterrados, se apoyan en los muros sin atreverse a alzar la vista sobre sus verdugos y sufren, con estolca resignación, injurias, ofensas, pinchazos y golpes. Ni siquiera les queda el recurso de protestar; ignoran nuestro idioma; su desemejanza con nosotros los coloca en estado de irremediable y completisima indefensión. Cuando observan lo que les rodea, ni las fisonomias, ni las indumentarias, ni el lenguale, ni las edificaciones, ni los cúlticos, ni la cipula de los cielos, que parece cobijar a todos los hombres, se asemeja a los rostros, las vestiduras, las aiviendas, el terreno y el firmamento de su país. Están solos ente seres extraños y agresivos, más solos que en el desierto sobre su camello, el beduino y el condor en la cima de las montajas.

En sus pupilas reverbera la tristeza infiniti; otras vecca sonien con expresión anarga; pieras na la vez, ante la ferocidad e impudicia de sus verdigos, que tal es adelantados tay surprese el fondo salvaje, destructor e implo de la Huandedumbre propicia a bursa pueda el cuanto juga extraño; turba sores, parte el fondo salvaje, destructor e implo de la fluende du mide la ajenta de las nomadas. En los pueblo que vezanen de más adelantados tay surpre el fondo salvaje, destructor e implo de la fluende du mobre propicia a bursa substituda por la propia y el cosmo gor el diámetro de su cráneo certino. Esta esta que vilipendia a los jorobadi, jurias a los tuertos, rie de los anormales y persigue a los tipos exólicos; es la turba abyecta que aclama a Barrabáy y cedama el suplicio del justo; el odio so reciso esta c

Las fuerzas lísicas desencadenadas, destruyen; el animal, mata; sólo el ser racional atormenta. Triste privileglo el del ser humano, ese de complacerse en el sieno dolori Aniquijar al enemigo o al que supone tal, y ain devorarlo, propio es del irracional y del bruto. Desde Darwin acd, todos los materializadores de las leyes eler-

nas nos han descrito con su magno horror espantable la lucha por la vida y la pose-sion.

espantable la lucha por la vida y la posesión.

Bajo las aguas más serenas, cabe los tallos verdequeantes o los floridos y jugosocespedes, en la sangre misma poblada de
miriadas de micronobios. En adama de la
gua que desprenden combar se table de
eyora o aplasta al indefenso y se nutre
voraz a sus experass. La Citacte
voraz a pus experass. La citacte pero
atirma. ¡Que ciencia más triste Pero atomentar a sus semejantes, deleilarse en su
suffimiento, recrearse en sus muecas de
dolor y en sus retorelimiento de anquistia,
sos es propio, privativo del homo sapiens.
Muerto el enemigo, el aníma Sigue su
bor de reproducción imperterio.

El hombre quiere más: necesita el especfículo del martirlo, la vergienza ajena
ante la lumilización, el desfaliccimiento de
famía.

Así la especie zoológica es brutal, pero

anu victima ante el venetiniento y la Intamia.

Así especie zoológica es brutal, pero
no vergonzosa; la odisea de los escarabajos es nienos repugnante que la de-Homero, y ain todavia, aegun una frase feliz, se
nace a la compania de la compania del la compania de la compania del la compania de la com sacerdotes. Lo más terrible del martino no se el dolor que despedaza sino la burla que denigra. Hay algo más sombrio que el Oúlgota: el balcón de Pilatos. La maldad eu nhombre se perdona; nos hiere, pero no nos rebaja; puede ser un enfermo, un diota, lo que se llama un irresponsable.

La brutalidad coloctiva nos ablame en la despensa sociale puene con clina-

no nos rebaja; puede ser un enfermo, un idiota, lo que se llama un irresponsable. La brutalidad coloctiva nos abisma en la desesperanza, porque pugna con elimito de la especie, con la confianza en todo progreso inmaterial. ¿Para que la abor de los sabios, la abnegación de los buenos, la inspiración de los artistas, el sacrificio de los redestores, si al cabo de los siglos las turbas han de seguir revolcándose en la bajeza y reclamando el supicio de los inmaculados? ¿Qué explicación buscar al dolor si se le cierra el horizonte sonrosado de su educadora eficaciar lie aqui por qué la guerra actual sabe amargar sus vahos; más que a sangre trasciendan a bilis; ros se lucha por un ideal, sino por apetitos de dominación o sed densaámalento. Forzoso es tener el alma muy bien templada para soportar esta contradicción entre el pensamiento y la realidad. Por fortuna es verdad el axioma de que si el mundo se destruyera con su propia maidad, bastaría hacerlo resurgir una sola lágrima de un justo.

Si se pudiera retroceder hasta la primitiva animalidad inconsciente, sería suficiente a rehabilitar a la raza humana la enunciación de una sigualdad algébrica o una máxima eterna salida de los labios de uns onador. Helado el planeta y cubierta su costra de nieve hasta la afura de cien codos, tenía que deretires el calor del cerebro de un solo madre.

¡Qué largo es el combate entre la barbarle y la inteligencia; entre la malda primitiva y la generosidad culta y magnamal Pero por lo mismo que noble y meritorial Llegará un día en que no habrá extraojeros; sean blancos o negros, africanos, indicos o mongoles, todos los hombres, allí donde estén, se encontrarán derto de su partia. Bastará que un individuo nuestre entre nosotros la ter bronceado amarillenta, las cejas torcidas, la frente aplastada, deforme el pie, desviladas las frente aplastad

su torturadora miceria o su deformidad involuniaria;
Del mismo modo advendrán los tiempos
en que las fronteras serán nombre vano, y
todos los humanos se sentirán aunados en
labor y dolor, ¿Quiando; Quanda sea. Rian
de lal proposición los incapaces de conprenderia, mofer se de ella quienes no
sienten removerse de piedad sus entrafas
anle el sufimiento de los pobres chimitos,
vejados y escarnecidos en la plaza pública, una guerra, cien, volverán a asolar el
planeta y aplastarán los progresos de
eviente sigios. Tal vez vuelvan a reinar en
la tierra la esclavitud y el odio. Pero luego, uncido a una rueda de molino, sepultado en un calabozo o clavado a maritido
en una cruz, un hombre predicará fora vez
la fraternidad luminosa y en el cerebro de
un atoriza un hombre predicará fora vez
la fraternidad luminosa y en el cerebro de
un atoriza y perdurable utopla. dentora y perdurable utopia ANTONIO ZOZAYA

## Labor anarquista

Contra todo lo que era de esperar, la Sala de la Audiencia de Barcelona ha de-cretado la libertad de Bravo Portillo, re-vocando la disposición del juez que le procesó.

procesó.
Indignación nos ha producido esto: pero hego, discurriendo serenamente, hemos pensado que el pueblo necesita es.as lectones, pera ver si de una vez se convence del fango en que se revuelcan todas las instituciones del Estado.
Brabo Portillo na sido declarado incarado nos como dio un dioptado cu-

instituciones del Estado.

Brabo Portillo na sido declarado incente y puro-como dijo un diputado cunero—como el aliento de los ángeles.

En la cáreci de Barcelona hay gran indimero de obreros procesados, inocentes, a los que se les niega la libertad provisional con flanza.

Creemos que con esta institud se ha hecho más labor demoledora, que con cien artículos furibundos.
Si como hombres que sufrimos constantemente las injusticias de la justicia, esto nos asquea, como anarquistas, nos satisface que en la Audiencia de Barcelona, se haga labor demoledora, casi anarquista. Y decimos casi anarquista, porque nosotros, si sabemos demoler lo arcaico y corrompido, también sabremos levantar sobre los escombros de una sociedad infamante, la sociedad del amor y de la justicia.

## Comentarios breves

No tenemos el uma gusto de tratar con miserables... morales; por lo tanto, no es de extrañar que cuando alguien de esa calaña se mete con nosotros, no nos demos por enterados.

Tanto es asi, que a no ser por la Soli, no sabriamos que unos miserables de esos, han dicho que un artículo publicado en este periódico, fué dictado por el Kaiser. No, hombres, no; bien o mal, escribinos sin necesidad de dictador; eso se deja para los pobres de meollo, para los miserables como vosotros que necesitan dictadores morales y materiales, llámense Guillermos o llámense Alejandros.

De un articulo de José M.ª Salaverria publicado en La Vanguardia. No sin un poco de pena descubro, al indagar en mí psicología, que no soy un espiritu rebelde. Ese descubrimiento ya lo habiamos hecho nosotros. Si luera usted un espiritu rebelde, La Vanguardia y A. B., C. le habrian mandado mudar, como dicen en la Argentina.

¡Buenos son los tales periódicos para transigir con rebeldias! y sobre todo, pueno está usted para perder el cocido por imitar a Luzbel!

Siga usted por ese camino, y no hay micdo de que el dios capital lo arroje de un puntapié del paraíso llamado prensa burguesa.

\*

Copiamos:

«Granada.—El cónsul belga, don Luis
Pelsmæker, para celebrar la liberación de,
su patria, costeó en la cocina económicauna comida extraordinaria a favor de los
necesitados. El acto resultó hermosisimo;
asistieron las autoridades, y se sirvió un
suculento menú a centenares de pobresNada; que a pesar de la liberación de

suculento menú a centenares de pobres».

Nada; que a pesar de la liberación de Bélgica, los granadinos pobres son tanesclavos comozantes; esclavos del hamber, y de esa esclavitud no se sale aunque lo
mande Wision, que es en estos momentos
quien lo dispone todo; todo, menos mandar llover y que los granadinos pobres
llenen la andorga a diario.

Y a propósito de Wilson.
Una entidad barcelonesa, de cayo nombre no queremos acordarnos para ao bomberata, piensa regalante una corona al ya iamoso presidente.
Ni que decir tiene que la susodiche prenda será de lance. ¡Son tantas las coronas que estos dias han caido en manos de los ropavejeros! A nosotros nos parecestar oyendo a los favorecidos por una abdicación forzosa o un destronamiento aparatoso:

aparatoso:
—¡Para cambiar una corona de cabeza
no hacían falta alforjas revolucionarias!

Cambó ha descubierto, y ha ido con su descubrimiento a Madrid, que Catalunh es el puebio más espiritual de la tierra. Hasta los obreros, según el leader regionalista, plantean más huelgas por cuestiones de dignidad y amor propio, que por rebaja de horas y por lo que se relaciona con ia manduca y el bolsillo.

Aceptamos lo de la espiritualidad como na circon adulador, tere no olividemos de la capacidad de como na circon adulador.

Aceptamos lo de la espiritualidad como un piropo adulador; pero no olvidemos que de no haber hecho huelgas de pure cardetre conomico, los obseros catalane estatiamos todavia en las mismas condiciones que nuestros abuelos.

Esta es la verdad; lo otro es querent hacer creer al mundo que la burguesía catalana ata a sus obreros con longatiza: espirituales, y les hace comulgar con ruedas autonomistas.

Unos hambrientos sin trainpa ni cartón

Unos hambrientos sin trampa ni cattimos decir, oberos, anunciaron que el Sindicato del ramo del Bostezo iba a dar ur mitin en el Paseo de Colón.

¿Y sabeis quien acudió a la cita? Todi la policia y la guardia civil de Barcelona El gobernador se equivocó al heer la convocatoria del mitin; leyo hambrones es este de hambrientos, y ordenó que los de charrasco hicieran acto de presencia. IVamos, que los "Poncios sutren una: equivocaciones!

equivocaciones!

Es lo que decia uno de los de la guerrilla funebre:

ila fúnebre:

—Pase que el gobernador nos tenga po
hambrones; pero eso de suponer que da
mos nillines no se le ocurre ni al que ast
la maniccal ¿Qué sabemos nosotres d
esas cosas?

Y tenla razón el ginete gubernativo. ¡Que
sabe un hambrón de los problemas de
hambre?

A pesar de los 75.000 bolchevistas. Bra bo Portillo ha sido puesto en libertad. Por algo somos nosotros anarquistas a secas. Siendo como aomos, evitamos qu-la diosa Themis nos de con la balcaza es

la ciusa i incinio no de las natices,
Como que nada hemos pedido, no he
mos salido defraudados. ¿Aprovecharár
la lección los 75.000?

En Valencia ha sido detenido un mu chacho de once años que, en los ciaes, s

currentes.
Y el corresponsal que da la noticia, después de advertir que este discipulo de 
Caco es tiijo de benen familia, dice que 
se trata de un caso de cleptomania. 
Si el raterillo procediera de mala familia (vulgo obera), el corresponsal valenciano lo calificaria de ladrón precoz. 
[Qué bien se las arreglan los corresponsales para cleptomanizar las cuestiones!

ARCADIO

## Pro presos

Cada vez que hemos solicitado de los compañeros, antes de hacer el reparto, que nos envien nota de los presos por cuestiones sociales, hemos perdido lastimosamente el liempo y retrasado el reparto. Como que carecemos de datos compietos para hacer el reparto, hemos decididos conviar 15 pesetas a cada uno de los presos que no reciban semanal de su Sindicato, esperando, con tanto, que los compañeros nos envien nota de cuantos presos por cuestiones sociales se encuentren en las diferentes localidades.

DE ACTUALIDAD

## Ellos y nosotros

EIIOS y nosotros

Hacia tiempo que nos habiamos hecho de mutuo propio la promesa de no ocuparnos de los llamados socialistas politicos, o sea de los que de tal forma han remendado el socialismo con retazos reformistas y gubernamentales que lo presentan compatible con cualquier régimendel privilegio si se cubre con un ropaje que han dado en llamarle democrático.

Nos habiamos propuesto hacer labor anáquica, propagar la anarquia haciendo, a medida de nuestras modestas concepiones, una exposición del ideal ácrata, un detenido análisis de los partidos políticos, combatiendo la política y sus hombres, no en sus procedimientos solamente, si que principalmente en su constitución y sus múltiples reformas que la introducen para hacer que los trabajadores piquen en el anzuelo.

Niestra labor se extendia a todos los partidos y partidas, lo mismo a los que

Nuestra labor se extendia a todos los partidos y partidas, lo mismo a los que llevan hábito y procedimientos negros, que a los que llevan hábito y procedimientos negros, que a los que llevan hábito y procedimientos negros y hábitos rojos; come a del agrado de los socialistas y quieren entre nos ocupernos de ellos; procedimientos negros y hábitos rojos; que a ada que partidade de la complexa de la companidade partidade de la complexa de la companidade partidade de la complexa de la companidade de la complexa del la complexa del la complexa de la complexa d

los anarquistas eran enemigos de la huel-ga general. En 1918, o sea en la marejada que se disipado, en esta revuelta en la que se queria peccar el gorto frigio si Juan Tra-beja se dejaba asesinar en la calle, enia-mos los anarquistas que estar forzosa-mente en contra de la huelga general; y así lo homos declarado en nuestra prensa, porque entendemos que entre burgueses y burgueses los trabajadores deben ser neu-trales.

Sil se trabajadores del rebaño socialista Sil sa trabajadores del rebaño socialista o lucecis tan rutinarios; si alejesels de vosotios todo lo que os impide el libre examen de los hechos, que son más elocuentes que todos los discursos de frases efecistas, verlais claro, verlais que se ha tratedo de servirse de los que producimos para coger el poder.

tratado de servirse de los que producimos pera coger el poder. Si creyeseis en vuestra fuerza y con se-guridad exeminaseis los hechos encontra-tiais una manifiesta contradicción entre lo que siempre han propagado y lo que aho-ra lan tratado de hacer; palabras de antes

+no es con la acción directa como se con-segulrá lo que queremos, es del munici-pio, es de la Diputación, es del Parlamen-to de donde lo hemos de esperar todo; es de aqui de donde ha de salir lo que a los trabajadores convienes. No hemos ido fuéra de España a buscar el párrafo cita-do, es de producción nacional, un plato que nos han servido en todos los comi-cios, y nosotros preguntamos si de la ac-ción de los diputados lo hemos de espe-ción de los diputados lo hemos de espe-ar todo, ¿por qué queries que vayamos a la huelga general? Como decimos anter-formente, la contradicción es manifies; sólo pueden dejar de verla los ciegos ruti-narios y los... interesados en ciertas cosas; es este tambien otro frenómeno que solo nosotros, los anarquistas, podemos expii-car.

nosotros, los anarquistas, pouemos caperdar.

Afortunadamente, la huelga general no se ha hecho como convenía a ios futuros gobernantes, porque ios trabajadores no hemos estado dispuestos a ser instrumento susyo, porqueaún recordamos el año 1917; pero la huelga general se hará cuando y como convença a los obretos, declarada por los obretos, y nosotros que no somos diputados, ni concejales, ni redentores que se banquetean, iremos a la huelga general, laboraremos por ella porque somos obretos.

ros. Si; la huelga general se h2rá bien a pe-sar (norque en ella hay un peligro) de los

sar (porque en ella hay un peligro) de los que ahora no han podido arrastrarnos. Creemos que nos hemos explicado, mas si los partidarios del voto y del banquete no se dan por satisfechos, estamos dispuestos a satisfaceries, pues que en cio encontramos nuestra propia satisfacción.

LOS ANARQUISTAS DE VIZCAYA

#### Ea Confederación Nacional

Ea Confederación Ilacional
Pone en conocimiento de todos los compañeros, que con esta fecha y acompahando el presente número de Tierro,
LIUBERTAD, convia una circular a suscriptore
y paqueteros, tratando la próxima excursión de propaganda.
Nosotros esperamos, que en aquellas
localidades donde no hay organización
obreta, o donde esta careca de iniciativa
para organizar actos de propaganda, los
compañeros y grupos realizaria esta
misión necessaria. Donde no sea posible organizar ningún acto, los compañeros deberán de evitarse la molestía de escribir
en este sentido, pero donde se organicen,
o se cuente con la virtud de la improvisación para organizarlos, lo deben comunicar en el plaro que determina la circular
que adjuntamos y siguiendo aquellas instrucciones. Saluda a todos.—El Comite
Confederal.

NUESTRA OPINIÓN

## Hoy para mañana...

Sin descuidar el presente, creemos que el deber de todos los compañeros y en particular de las agrupaciones, es prepa-

particular de las agrupados acres acres. Tomas todos con más empeño la causa que nos hemos propuesto defender, que se la causa de la Humanidad entera, apiastada, escarnecida y humiliada por los ciernos victimarios. Hoy para mañana, debentos prevenirnos y estar sisumer presentos, moral y materialy estar sisumer presentos, moral y materialy estar sisumer presentos, moral y materialy estar sisumer presentos necesarios estar su presentos presentas estar que no nos sorprendan los mentes para que no nos sorprendan los para que no nos sorprendan los mentes para que no nos sorprendan los mentes para que no nos sorprendan los para que n

rioy para mianara, debenios prevenirnos y estar siempre prestos, mioral y malerialmente, para que no nos sorprendan los acontecimientos que puedan originarios, que están originándose y que presentimos se originarán en todas las naciones; para reconstruir sobre el viejo mundo que se desmorona, el mundo nuevo que auspiciamos.

reconstruir sobre el viejo mundo que se desmorona, el mundo nuevo que auspiciamos.

Ciaro que esta reconstrucción, aunque lentemente, dia a dia, hota a hora, la vamos elaborando, por lo que podemos decir, que la revolución transformadora no tendrá un dia fijo, señalado anticipadamente, ya que hoy aqui, mañana alli, caemos o nos levantamos en la desigual lucha contra el capitalismo, lucha que terminará digicamente con su dertocamiento y con una magnifica reconstrucción, de una nueva sociedad que culminará en esplendente apoteosis, aunque no sepamos cuando empezó ni cuando acabará.

Mas debemos de prevenitnos, no solamente para las luchas presentes, sino para las del porvenir, que serán más encarnizadas y serán quizás las que más eficazmente den al traste con esta maldita contra la tirania que sobre liempo a esta parte, se nota recrudecimiento en la lucha contra la tirania que sobre liempo a lesta parte, se nota recrudecimiento en la lucha contra la tirania que sobre liempo a resta parte, se nota recrudecimiento en la lucha contra la tirania que sobre los pueblos pesa. Ayer Rusia, luego Austrias Alemania, mañan, tal vez España, y cuando este momento llegue, precipitado quizás por las circunstanciones, efecto de la batbaria actual, que no nos halle desprevenidos, aislados, divididados por la contra de la contra de con

Cuando los espíritus vueivan a la realidad y sin apasionamientos de ninguna especie se analicen y pesen las venía/as de
esta guerra de libertades liberticidas y sevea con claridad los desastrosos efectos
causados por la injusta y presente organización social, entonces. ... eutonces nuestro
bello y humanitario ideal, será mejor recibido, tendrá mejor acogúal por los puebios, extenuados y desorientados, y que
sin rumbo fijo marchan en medio del sangriento caos originado por las ambiciones
de unos y las mentiras político-religiosas
de los otros, y en sus obscuros horizontes,
ucustro ideal libertario se les presentar
a cual hospitalaria playa, bajo el sol de un
uevo día.

Y es para enlonces, para cuando debemos prepararnos, mejor dicilo, debiéramos

Y es para eniones, para cuando debe-mos prepararnos, mejor dicho, debiéramos estar preparados ya. Que cada compañe-ros ea una lux, y cada agrupación un foco que ilumine el tenebroso camino de los pueblos Que allí donde haya tres o cuatro compañeres, formen un pequeño nuiceo, altededor del cual se vayan uniendo nue-vas individualidades, o formando nuevos

núcleos que, desterrando rencillas y per-sonalismos, vayan engrosando el gran

núcleos que, desterrando rencillas y personalismos, vayan engrosando el gran
ejército libertario.

Que alli donde no haya compañeros
sufficientemente capacitados para levantar
ribuna o escribir, se formen en cuadros
artísticos o ayuden extendiendo nuestra
percusa, nuestros folletos y libros de Ciencias, Sociología o Crítica.

Y sobre todo, y vaya a manera de proposición, creemos de suma utilidad y trascendencia, que nuestro semanario abra
una encuesta pública, donde a grandes
rasgos, los compañeros más capacitados
del orbe, envien sus opiniones sobre el
modo mejor de organizar anárquicamente
la sociedad, inmediatamente después de
destruir los poderes constituídos, ya que
muchos compañeros y muchas agrupaciones se hallan desorientadas sobre el particular, desorientación culpable de muchos
fracasos revolucionarios.
No es un reglamento ni código lo que
proponemos se haga, puesto que vamos
contra toda grealmentación: nero si rece-

No es un reglamento ni código lo que proponemos se haga, puesto que vamos contra toda reglamentación; pero si creemos necesaria una orientación racionalmente basada, que sitva de guia a las agrupaciones para organizar, con el menor esfuerzo posible, la Sociedad Igualitaria, después de una revuelta popular que de por tierra con esta caduca e imperfecta organización actual.

Ello después de un minucioso exâmen

por tierra con esta cauca e imperiecio organización actual.

Ello, después de un minucioso exámen por parte de las Federaciones de grupos, y de formar un volumen con aquellas opiniones que más acertadas y de fácil ejecución se crea dario a la imprenta, y que cada uno con arreglo a sus fuerzas procure hacer llegar dicha «Orientación para organizar la Sociedad lgualitaria de Amor y de Paz- a las más reconditas y apartadas aldeas.

Sobre el particular, tienen la palabra, los compañeros y agrupaciones.

ios compañeros y agrupaciones.

AGRUPACIÓN NUEVOS RUMBOS
Gran Canaria.

### Función Teatral

La Agrupación Artistica del Centro Instructivo Racional de Barceiona, en su desco de, al propio tiempo que por medio del teatro expone y propaga nuestras ideas, ilevar el apoyo malerial a todas las causas justas y humanas, lia organizado varias junciones teatrales, la primera de las cuasta funciones teatrales, la primera de las cuasta funciones teatrales, la primera de las cuasta concentral en como subado, 14 del corriente, en el local Antigua Granola, calle Mercaders, 26, fronte al Centro Deterio, destinando su beneficio a favor de la excursión de propaganda anarquista y de los presos por cuestiones sociales.

PROGRAMA

1.º Et drama en tres actos, original de Dicenta EL SENOR FEUDAL

2.º Se representará la comedia catalana, original de S. Rusiñol

original de S. Rusinoi
A CAL ANTICUARI
puestas en escena ambas obras con
la propiedad que su interesante argun

requiere.

Dado el fin de la velada, esperamos la asistencia de todos los compañeros y compañeras.

A las nueve y media de la noche. Habrá bandeja.

### Maremágnum

En la velada teatral celebrada en el teatro Apolo, se efectivó el sorteo del magnifico cuando del camarada Anselmo Lorenzo, dibujado al lapiz por el compañero Mauro Bajatierra, habiendo sido agraciado el mánero 2130. habiendo sido agraciado el mánero 2130 beneficio obtenido es de 60°20 pesetas, beneficio obtenido es de 60°20 pesetas, por en la succipción para la excursión de propaganda y que publicamos en este número.

escussion de propaganda y que publicamos en este número.

El grupo «Sembrando llores», de Palma de Mallorca, desea relacionarse con todos los grupos constituídos. Desea también que todos propos constituídos. Desea también que todos proposes de la constituídos. Desea también que todos proposes de la constituídos. Desea también que todos proposes de la constituído de la c

El compañero Enrique T. Chás, de la Coruña, participa a Ramón Fernández, de Mar del Participa a Ramón Fernández, de Mar del envió, cuya distribución se bió pose faste que le envió, cuya distribución se bió pose faste formar A cuenta de Bióro y folletos, 90 presetas; por paquetes de M. Prieto, 30; para el Comité Pro presos, de Barcelona, 11; Para La Voz del Obrero 4.—Total 150 pesetas.

La Voz dei Obrero 4.—Total 150 pesetas.

Toda publicación anarquista en español enviará un ejemplar a la Agrupación Libertaria, Cabrates, 88, Gija (a Saturias).

Quien sèpa el paradero del compañero Antonio Serrano Sánchez, de 30 años, que hace próximamente I que desapareció de Marchena, lo participará a Diego Martin Tagua, calle Quemadas, 8, Marchena (Sevilla), para que lo comunique a su mujer e hijos, que desean saber de él. comumque ber de él.

Toda la prensa anarquisto y sindicalista, enviará una suscripción a R. Fornells, Posada del Sot, Granja de Escarpe (Lérida).

#### Avisos a periódicos

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero.—Francisco Garcia, de Orazalema, dice que os ha escrito tres veces, pidiendo la cuenta. Mandársela hasta fin de alto.

Antimilitarismo y 100 de los demás que anuncian que fecida Solidaria. Tambien aumentará un el curlo Solidaria. Tambien de Mantiane que propo «Libértino», de Mantiane aumentará un el curlo de Mantiane de La Voz del Campetino suspenderá el paquete que envia a Avelino Alcocer, de Campo Areis (Valencia).

## Donativos

	1.626193
Barcelona M. M. I; un compa-	0.50
nero 1'50	2'50
Constantina.—Claudio Camacho	1'00
Total	3:20

## SUSCRIPCIÓN A FAVOR

## (l2 |

SUSCRIPCIÓN A FAVOR	La Epidemia, por Mirbeau.	0!!0
Accemi mon N 19140H	De la patria, por Hamon	0.12
de la excursión de propaganda anarquista	El veneno maldilo, de propaganda	
as in evenimon ne kinhudanan aunidaisin	antialcohólica, por Elosu	015
	República y Anarquia, por N. Con-	
Pesetas	verti	0.10
Suma anterior, 1790'20	El Arte y la Rebeldia, por F. Pe-	0.0
	lloutier	0'10
Ferrol José Rodrinuez 0'30, José	Sobre la ruta de la Anarquia, por	0.10
Peña 0'30, José Verdeva 0'20, Un fiel, no religioso 0'30, Uno que no	Pierre Quiroute	1'00
cree en Dios 0'30, U. N. M. 0'50,		
Espartace 0'30, Francisco Dopico	La Guerra que viene, por Delaisi	0'15
0°25, Helios 0°30, Francisco Dopico	Tactica Socialista, por Mella	0'15
0'25, Manuel Vilelia 2, José Dopico	Vida Anarquista, por A. Lorenzo	1,00
0'75, Manuel Suárez 0'75, Benigno	La Anarquia y la Iglesia, por Reclus	0.10
Diaz 0'10. Eduardo Diaz 0'10, José	Necesidad de la asociación, por l.	
Pérez 0'25, Federico Ganoriz 0'20 . 715	Prat.	0'10
Játiva Unión Ferroviarios 5, Coope-	La mujer (mujer pública, mujer pri-	
rativa Ferroviaria 5, Fernando Za-	vada).	0'10
ragoza I, Fausto Kosicki I, Rafael	Declaraciones de Etievant.	0.50
Navarro 1, Bautista Fitor 1, Enrique	El Individualismo, por Pierrot	015
Gil I, José Pastor I, José Martinez	La Anarquia, por Reclus	015
1, Santiago Mugarra I, R. A. (un	Las bases morales y sociológicas	0 15
campesino) 1, Marcelino Albi 0'75,	de la Anarquia, por Pedro Gori	015
Jose Ventura 0'50, Leonardo Rodri-	are to summique, por reate dott .	013
guez 0'50, Francisco Tallada 0'50,		
José Tarrasa 0'50, Ernesto Bel-		
trán 0'25	Ca Salud por el Naturis	
Barcelona. — M. M. 1 Grupa «Pro- cultura», de la Barceloneta 20; Be-	ea saina por el naintis	1110
nelicio de la rifa del cuadro 60'20;	La municia Helica I de la	
José Balada 1; Manuel Estin 0'15;	La revista Helios ha editado nuevan	aente
Victor Grazulia 0'50) 91'85	este libro, que tan buena acogida tuvo primera edición.	en su
edralvaSociedad Obrera Agricola	Véndesa al pregio de 360	
•La Unión•	Vendese al precio de 2'50 pesetas ejen	ipiar.
erez de la FronteraRecaudado por	También ha reeditado El Colera, la di	arrea
varios compañeros y enviado por el	y enfermedades andlogas, por Luis Kul 50 centimos ejemplar.	ine, a
camarada José Coll 14'00	Puoton hungan natita-	
,	Pueden hacerse pedidos a esta Adn	uuis-

8'95 0'50

1'00

1.00

9°35 0°50

50.00 1.00 4.50

0:75

0.15

0.10

010

0,30

. . . 1404'90

Total. . . . . . 1937'70

Suma anterior . . . 567'65

Suscripción general

A PAYOR DE LOS PEZSOS FOR CERSTIOSES SOCIALES

Suma anterior

Arahal.—Miguel Rodriguez 0.75, Indeterminado I; Sin annoi 1950, José Fernández 0.20, Francisco Oliva 0.25, M. Gutlérez (pro un tibro de la sociedad) 1.25; José Humanes, por un libro de la sociedad 5. Almerta.—Miguel Perez Sevilla.—Sociedad Albaniles Hijos Sevilla.—Sociedad Albaniles Hijos Sevilla.—Sociedad Albaniles Hijos Santandelo—José Marrinez Montilla.—Antonio Ruiz.
Barcelona.—J. Bos 0.90, Manuel Martinez 0.23, He Gales 196; Tomás Ramírez 2; un compañero 0.40, Cañete de las Torres.—Francisco Capilla Zamamorano.
Granada.—Grupo -Ser o no sers Logroño.—S. Cenzano.
Merva.—Manuel García 0.65; X. X. Order 1970, Martinez 0.21, Domingo Petro 1980, p. 1981, Domingo Petro 1981, p. 1981,

Bolulios de la Mitación.— Antonio Delgado.
Delgado.
Paris.—Según nota publicada en Maremáguna del mimero 498.
Algectras.— Aurelio Delgado.
Valverde del Hierro.—]. Fernández.
Alvarez.
La Linea.—Grupo Helios.
Barcelona.— Recibido del Ramo de
Elaborar Maderta, por horas extraordel riabolades por varios conpañero contra el acuredo del Similio dicato.

pañeros conus es control dicato dicato dicato de la función teatral dia 29 teneficio de la función teatral dia 29 teneficio de la función de la compana, — Maximino Barrios ora del Río.—Cándido Calderón de un bolcorendo de la compana, — nademinización de un bolcorendo de la compana, — calaudio Camacho de la compana del control de la compana de la comp

ina.—Claudio Camacho a.—F. Nadal 4; uno 050

REPARTO

Quedan para el próximo reparto . . 1149'90

LIBROS Y FOLLETOS Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

Los Malos Pastores, drama en cinco actes, por Mirbeau. Las Tenazas, comedia en tres actos, de Pablo Hervieu. Artequin el salvaje (comedia). La Anarquia ante los tribunales, por P. Gori.

La Abarquia anic los fribunales, por P. Goi.
Doce pruebas de la inexistencia de Dios, por S. Faure.
Primero de Mayo, boccto dramático en un acto, por P. Goi.
Entre Campesinos, por Matatesta
La política de La internacional, por Bakounian.
Por qué somos anarquistas?
La Peste Religiosa, por Most.
El Proletariado y la Fiumanidad Libre, por A. Lorenzo.
Peninismo, por Costa-licar,
Quoda está Dios? por M. Rey.
El Cancionero Libertario.
Pundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo, por A. Lorenzo.
Por la enseñanza, por H. Noja.
El trabajo nocturno, males que acarca, por J. Hucha.
En tiempo de elecciones, por Malatesta.
Contestación a una creyente, por S. Faure.
Por la Anarquia, por R. Mella.

Faure.
Por la Anarquia, por I. Mella. Individualismo, por Pierrot. fluencias burguesas sobre el anar-quismo, por Fabbri

quismo, por Fabbri
Himnos Anarquistas, por Blázquez
de Pedro.
Orientaciones, por Prat.
La Guerra, por Un Sans-Patrie
A los jóvenes, por Kropotkine

Total .

Figueras.—Juan Gregori, Vicente Bou.
Manuel Falero, Fernando Garcia,
Salvador Cabañes, José Ochera,
Juan Jover, Juan Suñer, José Crespo,
Daniel Rodliguez, Pascual Serra,
Juan Jores, Juan Greup Fernando
Torruella,
José Aguilar y José Castellvi, a
15 pesetas.

Correspondencia
Prado del ReyF. V. Recibimos 0'75 por paquetes.
Cariño, -N. L. Id. 5; libros 2; excursión 1 y suscripción 2.
látiva F. J. Id. 35: Solidoridad Observa
(suscripción de U. Ferroviaria) 9; excursión 22 y suscripción 4. Pagado junio, 1918.
Paterna del Campo.—G. C. Id. 875; presos 0'25 y paquetes 8'50. Pagado el 407.
FlixV. M. Id. 14: folletos 2 v suscein-
BozairenteH. D. Id. 16: libros 7 v pague
tes 9. Fagado et 405.
Jerez de la FronteraJ. D. Id. 2 por sus- cripción.
Jerez de la Frontera M. R. Id. 2 por pa- quetes. Pagado cl 403, sobra 1 peseta.
Chipiona.—J. M. Id. 2 por paquetes. No re- cibimos las 4 anteriores.
Sama A. M. Id. 20: naneletae 10 v nanel
tes 10. Pagado el 395, faltan 2 pesetas. Malpartida.—T. C. Id. 11 por paquetes. Pa-
E400 et 412.
Lopera.—F. H. Id. 37'50; La Voz del Cantero 4'50; libros 13 y paquetes 22. Pagado el 413.
Guarnizo - I T to 4 and a con-

y enfermedades andlogas, por Luis Kuhne, a 50 centimos ejemplar. Pueden hacerse pedidos a esta Adminis-tración.

Lopera.—F. H. Id. 37795; La voz aet Lantere (4%); libros 137 paquetes 72. Pagado et 413. Gustritos -J. T. Id. 4 por suscripción. Casteliar del Vallea.—V. C. Id. 733 por paquetes. Pagado et 403. La Vez ser pagado et 403. La Vez

Keusa Obree 12 y paquetra actividaridad Obree 12 y paquetra sel 408. Alcoy.—J. C. Id 35; postales y retratos 1115 y paquetes 2785. Pagado el 406, sobran 385.

oran 3°85. A 783. Pagado el 405. Junilla.—J. M. M. Id. 10°75: Acraela (suscinciones 2°25) extraordinario 1) 3°25; La cura Social 1°50 y paquetes 6. Pagado el 406. Juneda.—J. C. Id. 6°50; fulleto 0°50 y paquetes 6. Constantina. — C. C. 14°50. quetes 6.
Constantina. — C. C. Id. 50; Acracia 5 y
libros 45.
Marchena.—D. M. Id. 20; libros 10'40 y paquetes 9'00. Pagado el 406, sobran 0'80.
Millaga.—G. B. Id. 8 por paquetes. Pagado
el 407.

Adiaga.—G. Is. Id. 8 por paquetes. Pagado et 407.
Cervera del Rio Alhama.—J. A. Id. 23 por id. Id. et 3.0.
Arbos.—S. S. Id. 12°50, Solidaridad Obrera 4°50 y paquetes 8.
Alequinenza.—J. F. Id. 13°80; foiletos 0°80 y paquetes 13.
Pagado et 466.
20°50, Pagado et 466.
20°50, Pagado et 466.
Casares.—M. C. Id. 15; libros 10 y paquetes 7.
Tandii.—I. Id. 28; libros 10 y paquetes 7.
Valencia.—Le Guerra Social Victor Grazulla rous entrega para vosotros 1°50 y J. Llop 4.
Patamós.—S. P. Id. 10 por paquetes.
Beziers.—Clarento Id. 6:4°80 por paquetes.
Gironella.—J. R. Id. 1°50 por suscripción.
Valdeobispo.—S. A. Id. 5 por Id.
Sardina.—M. A. Id. 2 por 10.
La 10°50. P. J. Id. 10°50 por 10°50.
La 10°50. P. J. Id. 10°50 por suscripción.
Valdeobispo.—S. A. Id. 5 por Id.
Sardina.—M. A. Id. 2 por paquetes. Pagado 140°50.

el 407.
Palma del Río.—R. M. Id. 3'50 por paque-tes. Pagado el 408.
Corcoya.—J. G. Id. 6 por Id. Id. el 384. Estáis muy atrasados, pues no hemos recibido las Apecetica.

pesctas. Bilbao.--G. C. Id. 36 por id. Cheste.--F. A. Id. 2'50 por id. Id. et 396.

## Balance del número 409

	INC	ìR	ES	os				
•								Pesetas
Por paquetes . Donativos.— . Venta			:	:	:	:	:	549°25 140′40 49′60
	Tota	١.		٠		٠.	•	739'25
	G/	۱S.	ro	s				
Déficit del núme Impresión del nú Franqueo Por hacer el con	merc	4	60 :	:	:	:	::-	1015'10 550'0 18'25 15'00
	T	ota	ıl.					1598'35
	RES	su	ME	2N				
Suman los gasto ld. los ingres		:	:	:	:	:	:	1598°35 739°25
Déficit para et ne	ópier	0 4	10				•	859'10

Imp. GERMINAL, Rouda San Pablo, 38

Balance .

11